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Des collations cuisinées par et pour les élèves  
 

Le Centre de services scolaire de l’Estuaire est     
heureux de souligner la concrétisation, au cours des 
derniers mois, d’un projet de collations visant à    
contrer l’insécurité alimentaire et à créer de saines 
habitudes de vie. Ce projet est rendu possible grâce à 
la participation financière de Centraide Haute-Côte-
Nord/Manicouagan et l’implication extraordinaire 
des élèves en adaptation scolaire de l’école           
secondaire Serge-Bouchard. 
 

Concrètement, le projet consiste à offrir d’une à trois 
collations par semaine dans sept écoles primaires du 
territoire de Manicouagan. Chaque semaine, les      
12 élèves du groupe AS3 de l’ESSB cuisinent  entre 
1 700 et 1 800 collations, qui sont acheminées dans 
les écoles environnantes.  
 

Suscitant un véritable engouement, le projet a d’ailleurs créé une mobilisation exceptionnelle, alors que      
différents membres du personnel viennent prêter main-forte en cuisine dès que leur horaire le permet. 
D’autres élèves en adaptation scolaire enfilent également leur tablier pour donner un coup de pouce lors de la 
corvée aux fourneaux.  

 

Grâce à la collaboration de sa direction, l’enseignante Myriam 
Cardinal a pu se procurer tout l’équipement nécessaire à la 
préparation des recettes. Elle se réjouit d’ailleurs de pouvoir, 
par le biais de ce projet, rejoindre les objectifs pédagogiques 
de son programme en intégrant des notions de mathématiques, 
de français, d’utilisation des technologies et même de santé et 
sécurité dans un projet concret qui enrichit du même coup le 
bagage de ses élèves dans leur cheminement vers l’autonomie 
et la vie en société.  
 

Collaboration de Centraide Haute-Côte-Nord/
Manicouagan 
Puisque la mesure budgétaire pour l’aide alimentaire est    
insuffisante pour permettre aux écoles de défrayer seules les 
coûts d’un tel projet et en assurer la viabilité à long terme, le 
CSS de l’Estuaire se réjouit de pouvoir compter sur          

l’implication financière de Centraide Haute-Côte-Nord/Manicouagan qui a consenti, pour l’année en cours, 
une somme de 41 000 $. 
         Suite à la page suivante 
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Un ajout aux projets déjà existants 
Ce nouveau projet s’ajoute aux autres initiatives locales 
instaurées dans les milieux ailleurs sur le territoire du CSS de 
l’Estuaire afin de contrer l’insécurité alimentaire dont le projet 
Nourris ton cerveau, déjà bien implanté dans le secteur centre.  
 

Plus à l’ouest, des initiatives locales sont également bien 
implantées dans les écoles de Sacré-Cœur, Tadoussac, 
Bergeronnes et Les Escoumins grâce à l’implication des 
commerçants locaux et d’organismes communautaires tels que 
le Club Lions, le Club Optimiste et les Chevaliers de Colomb, 
notamment. L’aide consentie par Centraide permet également 
de prolonger et diversifier les collations dans ces milieux. 

 

Citons également l’école Richard de Chute-aux-Outardes, où quatre collations sont 
servies aux élèves chaque semaine grâce à la collaboration du Carrefour familial de 
Chute-aux-Outardes, ainsi que le Centre communautaire pour les aînés de 
Ragueneau, qui s’implique activement afin de fournir aux élèves de l’école Ste-Marie 
des collations et des déjeuners diversifiés. 
 

Soulignons finalement la collaboration essentielle du service des ressources 
matérielles et particulièrement du service de courrier interne sans qui le déploiement 
d’un tel projet serait impossible. 

Cassandre Lévesque et Marika Thibault  
méritent la médaille du gouverneur général pour l’ESSB 

 

La direction de l’école secondaire Serge-Bouchard a procédé, le       
11 janvier dernier, à la remise de la médaille du gouverneur général à 
non pas un élève méritant, mais plutôt deux finissantes du Programme 
d’éducation intermédiaire (PEI) qui ont terminé leurs études 
secondaires en juin 2023 avec une moyenne générale identique de    
93 %. Après des démarches auprès du bureau du gouverneur général 
et l’envoi de leur dossier académique respectif, Cassandre Lévesque et 
Marika Thibault ont ainsi toutes deux reçu la précieuse médaille 
témoignant de leur rendement exceptionnel.  
 

En plus de se démarquer sur le plan académique, Cassandre et Marika 
se sont impliquées dans les milieux sportif et culturel lors de leur 
passage au secondaire. Impliquée au sein du très actif comité 
environnemental de l’école, Marika a également fait partie de 
l’harmonie dirigée par l’enseignante Véronique Côté. Quant à Cassandre, qui a évolué au sein de l’équipe de 
volleyball les Spartiates, elle s’est aussi impliquée dans les activités de préparation du bal des finissants, l’an 
dernier. Les deux élèves avaient également allié leurs forces, lors de leur dernière année au secondaire, afin de 
mettre sur pied une vente de livres usagés au profit de la Maison des familles de Baie-Comeau dans le cadre de leur 
projet personnel de fin d’études au PEI.   
 

La direction du Centre de services scolaire de l’Estuaire se joint au personnel et à la direction de l’école secondaire 
Serge-Bouchard pour souhaiter à Cassandre et Marika le meilleur des succès dans leurs projets futurs, elles qui 
poursuivent actuellement leurs études au Cégep de Baie-Comeau. Actuellement inscrite en sciences humaines, 
Cassandre aspire à devenir psychologue, alors que Marika avoue être intéressée par le domaine de l’ingénierie sans 
toutefois être fixée sur le domaine précis à ce moment-ci.  

 

Des élèves et des projets se démarquent! 
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Quatre élèves de l’ESSB qualifiés pour la Finale régionale de l’Expo-sciences 
 

Quatre élèves de l’école secondaire Serge-Bouchard ont obtenu, le 31 janvier dernier, leur laissez-passer pour la 
Finale régionale de l’Expo-sciences Hydro-Québec au terme du volet local de cette compétition scientifique amicale 
qui se déroulait à la bibliothèque de leur école. 
 

Près de 70 personnes se sont déplacées afin d’assister à cette activité éducative rassembleuse ayant permis de 
découvrir le travail de recherche et de vulgarisation scientifique de 10 élèves de première  et  deuxième secondaire sur 
des sujets aussi variés que les fossiles et les dinosaures, les poumons et le cœur humains, le cerveau, l’érosion, le 
système digestif, les avions, les allergies alimentaires, la maladie de Crohn, Pourquoi la lune tourne autour de la terre 
et Elpistotege le poisson terrestre. Evelyne Harel, une finissante du Programme d’éducation intermédiaire, était aussi 
sur place pour partager sa création d’un prototype de cœur, réalisée dans le cadre de son projet de fin d’études.  
 

Les gagnants 
À la suite de la délibération du jury, qui était présidé par l’enseignant à 
la retraite Marc Dupuis, le duo formé d’Abigail Descormiers et Charlie 
Sirois (Les poumons et le cœur humains) ainsi que William Caron 
(Elpistotege le poisson terrestre) et Marianne Lebel (Le système 
digestif) ont été sélectionnés en prévision de la prochaine étape, soit la 
finale régionale de l’Expo-sciences, qui se déroulera cette année du 21 
au 23 mars à l’Institut d’enseignement de Sept-Îles. Cette ultime étape 
avant la Super Expo-sciences Hydro-Québec, Finale québécoise réunira 
les finalistes de différentes écoles secondaires de l’ensemble du 
territoire nord-côtier. Quant à la Finale pancanadienne, elle se déroulera 
à Ottawa, du 25 mai au 1er juin 2024. 

Trois anciens élèves de l’école Leventoux couronnés  
dans le cadre du concours de mascotte et de slogan pour l’arrivée du bac brun 

 

Anthony Gagné, Thaly Gagnon et Émery Lévesque, qui ont 
terminé leur primaire à l’école Leventoux en juin 2023, sont les 
gagnants du concours vécu dans les écoles primaires de 
Manicouagan au printemps et à l’automne 2023 afin de doter la 
Régie de gestion des matières résiduelles de Manicouagan d’une 
mascotte et d’un logo en prévision de l’arrivée prochaine de la 
collecte des matières organiques dans la région. 
 

C’est à la suite d’une première sélection et d’un difficile exercice 
de délibération par un jury composé de cinq personnes qu’une 
centaine de dessins réalisés par des élèves de l’ensemble de la 
Manicouagan ont été soumis à un vote du public, en décembre 
dernier. Serré jusqu’à la date butoir du 15 décembre, le vote 
virtuel, auquel ont pris part 1 184 personnes, a finalement permis 

de couronner Anthony, Thaly et Émery, qui fréquentent maintenant la Polyvalente des Baies, mais avaient pris part au 
concours en sixième année, au printemps 2023.  
 

Les œuvres exposées au Centre Manicouagan 
Du 29 janvier au 29 février, le public a pu découvrir les réalisations des élèves au Centre Manicouagan dans le cadre 
de ce projet vécu dans les écoles grâce à l’implication de l’animatrice à la vie spirituelle et à l’engagement 
communautaire (AVSEC), Karine Bélisle.   
 

Sensibiliser les jeunes pour en faire des ambassadeurs 
On se souviendra que la Régie de gestion des matières résiduelles avait initié ce projet afin de sensibiliser les élèves et 
en faire des ambassadeurs du bac brun et de la gestion durable des matières résiduelles. La Régie, avec l’aide d’une 
graphiste professionnelle, adaptera d’ailleurs la mascotte gagnante pour l’utiliser dans ses outils de sensibilisation et 
de communication auprès de la clientèle jeunesse.  
 

Grâce à l’implication financière de la Fondation Monique-Fitz-Back, les trois gagnants du concours ainsi que Mathis 
Beauchamp de l’école St-Cœur-de-Marie, récipiendaire d’un prix Coup de cœur du jury, et Rania Louisse Malicdem 
de la classe d’accueil de l’école Bois-du-Nord, gagnante d’un prix de participation, auront la chance de vivre une 
journée pédagogique chez Attitude Nordique.  



Le pointvirgule—page 4 

Nos représentants dominent au Championnat régional de cross-country  
 

Les élèves-athlètes du Centre de services scolaire de l’Estuaire, dont la réputation n’est plus à faire dans cette 
discipline, ont une fois de plus dominé le Championnat régional de cross-country scolaire, qui se déroulait le 14 
octobre dernier à Port-Cartier, en remportant sept des dix bannières à l’enjeu. À l’instar de l’an dernier, c’est dans 
des conditions automnales caractérisées par le vent et de fortes pluies que quelque 860 élèves-athlètes des quatre 
coins de la Côte-Nord ont envahi les sentiers afin de se tailler une place sur la délégation régionale qui 
représenterait la Côte-Nord à l’occasion du Championnat provincial de cross-country du RSEQ,  à Baie-Comeau.  
 

Deux écoles primaires de notre territoire ont d’abord décroché des bannières, soit l’école Leventoux de Baie-
Comeau, qui a mérité les grands honneurs de la catégorie Colibri masculin et l’école Marie-Immaculée des 
Escoumins, qui a dominé les catégories Colibri féminin et Moustique féminin.    
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Au niveau du secondaire, pour une deuxième année consécutive l’école secondaire Serge-Bouchard est celle qui 
s’est le plus démarquée avec une récolte de trois bannières, soit celles des catégories Benjamin féminin et masculin 
ainsi que Cadet féminin. La Polyvalente des Baies a quant à elle décroché la bannière des champions dans la 
catégorie Cadet. 

 
Au total, les athlètes du CSS de l’Estuaire ont remporté 23 médailles lors de cette compétition dont 10 d’or,             
6 d’argent et 7 de bronze. Trente de nos représentants ont par ailleurs mérité l’une des 55 places disponibles au sein 
de la délégation régionale ayant défendu les couleurs de la Côte-Nord sur la scène provinciale, le 21 octobre à Baie-
Comeau. 

Un succès pour le Championnat provincial de cross-country 
 

Une semaine jour pour jour après la tenue du Championnat 
régional de cross-country, Baie-Comeau était l’hôte, pour une 
deuxième année consécutive, du Championnat provincial dans la 
même discipline, un rendez-vous auquel ont pris part plus de 500 
athlètes des quatre coins du Québec.  
 

Chapeau au comité organisateur de l’événement composé du 
directeur de l’école hôte, M. Steve Ahern, du directeur adjoint de 
la formation générale des adultes et du CFP de l’Estuaire,          
M. Guillaume Duchesne-Lessard, des enseignants d’éducation 
physique MM. François Garneau et Éric Poirier ainsi que de     
M. Michel Dufour.  Merci également aux partenaires de 
l’événement, le Centre de services scolaire de l’Estuaire, le Cégep 
de Baie-Comeau, le Réseau du sport étudiant de la Côte-Nord, la 
minière IOC ainsi que Roger Samson Traiteur. 
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Un élève de la Poly des Baies nommé joueur-étudiant du mois chez le Drakkar 
 

Alexis Mathieu, un élève actuellement inscrit à la 
Polyvalente des Baies, a mérité le titre de joueur 
étudiant du mois de janvier chez le Drakkar de Baie-
Comeau. Honoré lors de la partie locale du 9 février 
dernier, l’élève-athlète a mis la main sur une bourse 
offerte par Desjardins afin de souligner ses efforts 
académiques et sportifs.  
 

L’enseignante Nathalie S. Lavoie, qui accompagne les 
joueurs du Drakkar qui fréquentent la Polyvalente des 
Baies afin de leur permettre un suivi adapté à leurs 
nombreux déplacements en plus de leur enseigner 
plusieurs matières à leur horaire, était présente afin de 
féliciter Alexis au nom de l’école et du Centre de 

services scolaire de l’Estuaire. Bravo à cet élève-athlète qui se démarque tant par ses performances sur la glace que 
sur les bancs d’école. 

Photo: Kassandra Blais 

 

Merci aux partenaires de notre réussite! 

Cinq écoles du CSSE se partagent près de 13 000 $  
grâce aux Prix Fondation Desjardins 

 

Grâce à la générosité de Desjardins, cinq écoles de notre territoire dont trois desservies par la Caisse Desjardins de 
Manic-Outardes, une par celle de Baie-Comeau et une autre par la Caisse Desjardins du Saguenay-St-Laurent se 
partageront 12 630 $ sur les 31 330 $ distribués cette année sur la Côte-Nord dans le cadre de la remise des Prix 
Fondation Desjardins. 
 

Au total, ce sont 626 projets qui ont été retenus et récompensés dans le cadre de la huitième édition des Prix 
Fondation Desjardins dont 13 sur la Côte-Nord, où cinq initiatives des écoles du Centre de services scolaire de 
l’Estuaire ont retenu l’attention du jury et ainsi décroché des bourses variant de 1 000 $ à 3 000 $. À l’échelle de la 
province, ce sont plus de 1,7 M$ qui ont été distribués cette année aux gagnants, déterminés par un vote des 
dirigeants et des employés du Mouvement Desjardins.  
 

Promotion de la lecture à l’école Richard de Chute-aux-Outardes 
À l’école Richard de Chute-aux-Outardes, les enseignantes 
Katy Lévesque et Audrey Gagné ont présenté un projet qui 
bénéficiera à l’ensemble des élèves de l’école, alors que 
chacun d’entre eux aura la chance de recevoir, dans le cadre 
de la deuxième édition de la Semaine de la lecture, un livre 
afin de susciter son intérêt pour la lecture. Prévue à la fin 
du mois d’avril, la deuxième édition de la Semaine de la 
lecture donnera également lieu à une foule d’activités visant 
à rendre la lecture accessible à tous les élèves. Défi de 
lecture, visite d’auteurs, lecture en famille, échange 
d’enseignantes pour la période de lecture, activité de lecture 
à l’extérieur et dans le noir sont au nombre des activités qui 
devraient ponctuer cet événement qui coïncidera avec la tenue du Salon du livre de la Côte-Nord. En plus de l’achat 
d’un livre pour chaque élève, la somme de 2 630 $ obtenue de la Fondation Desjardins permettra de se procurer des 
lampes de poche pour l’activité de lecture dans le noir, toujours très appréciée des élèves, et des chèques-cadeaux de 
la Librairie A à Z afin de récompenser les efforts et la participation des élèves tout au long de cette semaine 
thématique. 

Suite à la page suivante 
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Bouchées d’entraide à l’école Saint-Cœur-de-Marie de Baie-Comeau 
Désireux de faire leur part pour les familles dans le besoin, 
les 15 élèves de deuxième année de la classe de            
Mme Brigitte Guy et de la stagiaire Rose Marquis de 
l’école Saint-Cœur-de-Marie de Baie-Comeau ont cuisiné, 
en décembre dernier, à l’intention des usagers du frigo 
communautaire de la Maison des familles. Avec l’aide de 
quatre parents-bénévoles et des élèves de Mme Carole 
Deschênes, les jeunes ont cuisiné des sous-marins et des 
carrés aux Rice Crispies aux couleurs de Noël qu’ils ont 
déposés eux-mêmes au frigo communautaire.  
 

Grâce à la somme de 1 000 $ reçue de la Fondation 
Desjardins, l’enseignante et les élèves ont pu se procurer les 
denrées pour la préparation des repas. Une nouvelle corvée 
de cuisine est aussi prévue en mars prochain et une autre avant la fin de l’année scolaire.  
 

Tenue pour la première fois l’an dernier après qu’une élève ait partagé en classe sa visite au frigo communautaire 
pour déposer de la nourriture en compagnie de ses parents, cette activité, qui valorise grandement les élèves, permet 
notamment d’aborder avec eux le partage et l’entraide, mais aussi la pauvreté et la réalité des familles plus 
vulnérables de même que l’impact de la sous-alimentation.  
 

Des collations par et pour les élèves à l’école secondaire Serge-Bouchard 
Depuis l’automne dernier, les élèves en adaptation scolaire 
du groupe AS3 de l’enseignante Myriam Cardinal et 
l’éducateur spécialisé Yves Canuel cuisinent des centaines 
de collations par semaine à l’intention des élèves de sept 
écoles primaires de Manicouagan, un projet rassembleur et 
novateur visant entre autres à contrer l’insécurité 
alimentaire et à créer de saines habitudes de vie. Le projet, 
qui a suscité une mobilisation extraordinaire, reçoit le 
support d’autres élèves en adaptation scolaire et même de 
différents membres du personnel, qui viennent prêter main-
forte lorsque leur horaire le permet.  
 

La somme de 3 000 $ reçue de la Fondation Desjardins a 
permis de se procurer l’équipement nécessaire à la 
préparation des recettes, notamment des mélangeurs électriques, ustensiles de cuisine et moules à cuisson. Chaque 
semaine, les élèves préparent plus de 1 700 muffins, galettes ou autres en plus de préparer des glacières contenant un 
fruit ou un produit laitier et destinées elles aussi aux écoles primaires environnantes dans le cadre de ce projet.  
 

Rencontres étudiantes du cinéma à la Polyvalente des Baies 
Pour une deuxième année consécutive, la Fondation Desjardins sera 
partenaire des Rencontres étudiantes du cinéma (REC), qui réuniront des 
cinéastes en herbe des quatre coins de la province à la Polyvalente des 
Baies pour un événement unique en son genre. Concrètement, les REC 
offrent aux participants un lieu de partage et de création pendant lequel ils 
peuvent développer leur sens et leurs compétences de création, de 
réalisation et d’interprétation tout en ayant l’occasion de travailler avec des 
artistes professionnels et de manipuler des équipements à la fine pointe de 
la technologie. La participation de la Fondation Desjardins s’élève cette 
année à 3 000 $. 

Suite à la page suivante 
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Créations artisanales à l’école Marie-Immaculée des Escoumins 
Depuis quelques années, des élèves de cinquième et sixième année de 
l’école Marie-Immaculée des Escoumins ont l’opportunité de mettre 
leurs talents artistiques à profit dans le cadre d’ateliers d’artisanat 
offerts en parascolaire sur l’heure du midi. Supervisée par 
l’enseignante Valérie Gravel, cette activité est l’occasion pour les 
élèves de fabriquer des pièces comme des bracelets, des figurines en 
feutrine, des signets, tresses atébas et autres créations artisanales qu’ils 
ont notamment l’occasion de vendre lors du Marché des lutins à 
l’approche de Noël. Grâce aux 3 000 $ consentis par la Fondation 
Desjardins, les artisans en herbe souhaitent diversifier leur production 
grâce à l’achat de nouveau matériel d’artisanat et acquérir un chariot 
qui permettra de bien ranger leur matériel et de le déplacer facilement 
d’un local à l’autre dans l’école.  
 

Desjardins, un partenaire important de la communauté 
Partenaire important de la communauté et du milieu scolaire, Desjardins est fier de contribuer à la réussite éducative 
en facilitant la concrétisation de magnifiques projets qui émergent annuellement des écoles de notre territoire.  
 

Responsable de la Fondation Desjardins au sein de son institution, la directrice service aux membres et opérations de 
la Caisse Desjardins de Manic-Outardes, Mme Marie-France Robichaud, rappelle qu’il est essentiel que les écoles de 
la Côte-Nord présentent des projets dans le cadre des Prix Fondation Desjardins puisqu’une enveloppe est prévue 
pour chacune des régions et qu’il est important, mais aussi très enrichissant qu’elle puisse bénéficier aux jeunes de la 
région. 
 

Le Centre de services scolaire de l’Estuaire se joint à la direction des écoles bénéficiaires des Prix Fondation 
Desjardins pour remercier cet important partenaire de la réussite de nos élèves pour sa générosité et son essentielle 
implication dans le milieu scolaire. 

La nouvelle activité de financement de la Fondation de la CSE  
couronnée d’un véritable succès 

 

Ayant mis de côté sa principale activité de financement, le Tournoi de golf Serge-A.-Bouchard, 
depuis la pandémie de COVID-19, la Fondation de la Commission scolaire de l’Estuaire a mis sur 
pied, cet automne, une toute nouvelle activité de financement ayant pris la forme d’une vente de 
boîtes-repas pour le soir de l’Halloween. 
 

Emballés par le formidable engouement suscité par cette activité, les administrateurs de la Fondation 
tiennent à remercier l’ensemble des personnes qui ont fait du souper d’Halloween pour emporter un 

véritable succès. Au total quelque 200 personnes ont fait l’achat de 147 boîtes-repas, 101 lasagnes et 128 litres de 
sauce à spaghetti. Ces achats, jumelés aux incroyables et essentiels dons des partenaires, ont permis de dégager un 
profit net de 14 632$! 
 

Merci aux généreux partenaires du CSS de l’Estuaire qui ont contribué à l’achat des denrées pour la préparation des 
menus et particulièrement à nos trois partenaires PRESTIGE, la Librairie Côté Hamster, Les Industries M. 
Santerre et La Galerie du Tapis, qui ont offert 3500 $ chacun.  
 

Bravo et merci à l’enseignante Martine Cantin et ses élèves du programme de Cuisine du CFP de l’Estuaire qui ont 
préparé 250 lasagnes, quelques centaines de litres de sauce à spaghetti ainsi que près de 1 000 cupcakes en quelques 
jours. Finalement, chapeau aux bénévoles qui ont prêté main-forte aux élèves pour finaliser les commandes à la 
veille de la livraison. 
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Coup de pouce apprécié de la part des employés d’Alcoa pour la rentrée 
 

Désireux d’alléger le fardeau financier des parents à l’occasion de la rentrée scolaire, le Syndicat national des 
employés de l’aluminium de Baie-Comeau a généreusement distribué 5 000 $ dans cinq écoles de Baie-Comeau et de 
la Péninsule de Manicouagan, en septembre dernier, afin d’aider les familles dans le besoin à acquitter leur facture 
scolaire.  
 

L’argent provient des travailleurs de l’Aluminerie de Baie-Comeau et a notamment permis de venir en aide à des 
parents des écoles Bois-du-Nord, Mgr-Bélanger, St-Cœur-de-Marie, Richard et Les Dunes.  
 

Au nom des familles de notre territoire, le Centre de services scolaire de l’Estuaire s’unit aux écoles ciblées pour 
remercier chaleureusement le Syndicat national des employés de l’aluminium de Baie-Comeau pour ce généreux 
geste dans une période où l’inflation se fait particulièrement sentir pour les familles dans le besoin de la région.  

Un frigo communautaire scolaire implanté à la Polyvalente des Rivières 
 

Soucieux d’en faire un peu plus pour minimiser l’insécurité alimentaire auprès des 
élèves et leur famille, les intervenants impliqués dans le projet Nourris ton 
cerveau ont procédé, il y a quelques semaines, au lancement d’un frigo 
communautaire scolaire à la Polyvalente des Rivières de Forestville.  
 

En préparation depuis près d’un an, le frigo communautaire scolaire a reçu ses 
premiers aliments à la fin du mois de janvier, alors qu’une trentaine de pizzas 
préparées par une équipe de bénévoles du Centre d’action bénévole Le Nordest 
ont été mises à la disposition des élèves. Contrairement aux frigos 
communautaires plus traditionnels, l’objectif n’est pas, pour l’instant, de recueillir 
les surplus alimentaires de la population pour en assurer la redistribution, mais 
bien d’offrir aux élèves des aliments fraichement préparés à leur intention.  
 

Une offre qui s’ajoute à plusieurs actions déjà bien implantées 
Pour la direction de la Polyvalente des Rivières, l’implantation du frigo communautaire scolaire est une suite logique 
à plusieurs initiatives déjà bien implantées dans l’école afin de s’assurer que les jeunes mangent à leur faim. Dans un 
premier temps, Nourris ton cerveau permet aux élèves de la polyvalente et ceux des écoles primaires de Longue-Rive 
à Colombier de bénéficier d’une collations santé au moins quatre fois par semaine. À cela s’ajoute une offre de 
déjeuner tous les matins, des repas du midi gratuits ou à faible coût ouverts à tous une fois par semaine en plus de 
portions de repas prêts à manger, qui sont régulièrement cuisinés par des élèves et des membres du personnel et qui 
sont disponibles sur demande tous les midis pour les élèves qui n’ont pas de lunch.  
 

Un budget spécifique 
Les sommes disponibles pour le projet de frigo communautaire n’affectent en rien le fonctionnement de Nourris ton 
cerveau puisqu’un budget spécifique a été prévu pour celui-ci. Il permet de se procurer des denrées pour la 
préparation des menus et des emballages, mais aucune main-d’œuvre n’est payée à même cette enveloppe. Pour le 
lancement du projet, les responsables disposent d’un peu plus de 11 000 $. De ce montant, 6 300 $ provient de la 
Fondation Le Choix du Président, 3 000 $ des organisateurs de la deuxième édition du Tournoi de dek hockey 
Hommage à Dave Dufour et environ 2 000 $ de dons du public désireux de faire sa part pour contrer l’insécurité 
alimentaire chez les jeunes.  
 

Ne souhaitant pas stigmatiser les jeunes dans le besoin, la direction de la Polyvalente a présenté le projet à l’ensemble 
des élèves en prenant soin de les sensibiliser à l’importance de recourir au service lorsque c’est nécessaire. 
L’expérience des dernières années avec les autres initiatives alimentaires donnent cependant confiance aux 
responsables du projet, qui n’ont pas vraiment d’inquiétudes quant à l’usage que feront les jeunes de la nourriture 
mise à leur disposition.  
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Le financement est attaché pour le développement du réseau nourricier 
 

Un an après avoir dévoilé leur volonté d’unir leurs forces pour le 
développement d’un réseau nourricier, le Centre de services scolaire de 
l’Estuaire et la Maison des familles de Baie-Comeau sont fiers 
d’annoncer que l’ensemble du financement de ce projet de grande 
envergure est maintenant attaché. Les différents volets du projet devraient 
donc progressivement voir le jour au cours des prochains mois grâce à 
une étroite collaboration entre la Maison des familles, la Coopérative de 
solidarité Gaïa, le CISSS de la Côte-Nord et les établissements scolaires 
impliqués.  
 

Grâce à des investissements de 190 562 $ de la Société du Plan Nord et 
55 535 $ du Fonds Aluminerie de Baie-Comeau pour les collectivités 
durables, les partenaires du projet pourront rejoindre les familles de la 
région tout en favorisant les saines habitudes de vie et en contrant 
l’insécurité alimentaire.  
 

Quatre projets distincts, mais complémentaires 
Concrètement, le projet comporte quatre volets, soit l’implantation d’un jardin pédagogique à l’école Saint-Cœur-
de-Marie, l’aménagement de 20 bacs de jardinage au centre administratif du centre de services scolaire, la 
construction d’une serre automatisée au Centre d’éducation des adultes et l’aménagement de bacs de très grandes 
dimensions à l’école secondaire Serge-Bouchard. Ces nouveaux aménagements se grefferont aux jardins 
communautaires des secteurs Mingan et Marquette de Baie-Comeau pour composer un réseau nourricier aussi utile 
qu’original présentant de nombreux avantages pour les utilisateurs. 
 

Volet lié à la formation  
La plupart des projets prévoient par ailleurs un volet d’éducation et de 
formation. C’est le cas notamment du jardin pédagogique de l’école 
Saint-Cœur-de-Marie, qui inclut des ateliers éducatifs afin de permettre 
aux élèves de s’initier à la culture maraîchère, mais aussi de vivre 
pleinement chacune des étapes de la concrétisation de leur potager. Les 
ateliers et l’aménagement du jardin devraient prendre leur envol dès le 
printemps. 
 

Au Centre d’éducation des adultes de l’Estuaire, où la construction de 
la serre devrait débuter au mois de juin, le projet permettra 
l’aménagement d’un nouveau plateau de travail pour la clientèle 
étudiante, mais aussi le développement d’une nouvelle offre de 
formation dont celle de manœuvre en production maraîchère menant à 
l’obtention d’un diplôme de formation pour un métier semi-spécialisé.  
 

Très active sur le plan environnemental, l’école secondaire Serge-Bouchard entend également impliquer ses élèves 
et son personnel dans son projet de bacs de jardinage dont la production bénéficiera aux élèves et à leur famille. 
 

Merci aux partenaires du projet 
Emballés par cette collaboration qui s’annonce fructueuse pour les familles de la région, la Maison des familles de 
Baie-Comeau et le Centre de services scolaire de l’Estuaire tiennent à remercier chaleureusement les deux 
principaux bailleurs de fonds rendant possible la concrétisation de ce projet, soit la Société du Plan Nord et le 
Fonds Aluminerie de Baie-Comeau pour les collectivités durables. Merci également aux établissements scolaires 
impliqués et aux membres de leur personnel ainsi qu’à la Coopérative de solidarité Gaïa, partenaire essentiel de la 
réussite de ce projet qui permettra de créer des ponts entre l’école, les familles et la communauté. 
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De délicieuses bûches préparées pour les paniers de Noël  
grâce à une collaboration entre l’école La Marée et la Ferme Manicouagan 

 

Grâce à une magnifique collaboration entre les élèves du service de garde de l’école 
La Marée et le chef Éric Gagnon de la Ferme Manicouagan, des familles de Pointe-
Lebel ont eu la chance de déguster de délicieuses bûches, qui ont été ajoutées à leur 
panier de Noël préparé et distribué par le Comptoir alimentaire l’Escale de Baie-
Comeau. 
 

C’est dans le cadre du Défi OSEntreprendre que les élèves du service de garde ont eu 
l’idée de faire leur part pour les plus démunis de leur communauté en s’associant à la 
Ferme Manicouagan pour offrir aux gens dans le besoin des bûches de Noël à 
l’approche du temps des Fêtes. Supervisés par la responsable du service de garde, 
Mme Marie-Josée Michaud, les élèves ont donc préparé et décoré, le matin, le midi et 
le soir, des boîtes destinées à l’emballage des bûches préparées par le chef de la 

Ferme Manicouagan à l’aide d’ingrédients achetés par l’école. 
 

Au total, ce sont 20 bûches qui ont été cuisinées et 15 d’entre elles ont été ajoutées aux paniers de Noël des familles 
dans le besoin de Pointe-Lebel. Les autres ont été vendues, permettant ainsi de remettre 244 $ au Comptoir 
alimentaire l’Escale dans le cadre de la Guignolée 2023. Puisque la cuisine de la Ferme Manicouagan ne permettait 
pas d’accueillir tous les élèves impliqués, quelques-uns d’entre eux se sont rendus sur place pour remettre les boîtes 
et aider à terminer la commande en plaçant les bûches dans leur emballage .  
 

Un partenariat solide entre l’école et la Ferme Manicouagan 
L’école La Marée et la Ferme Manicouagan n’en sont pas à leur première collaboration, alors que la Ferme 
s’implique depuis l’an dernier dans une campagne de financement consistant en la vente, par les élèves, de produits 
cuisinés par l’équipe de la Ferme.  

 

Le projet des bûches s’ajoute par ailleurs à la traditionnelle cueillette de denrées non périssables supervisée par une 
enseignante de l’école et destinée elle aussi à venir en aide aux familles démunies de la région à l’approche de Noël.  

 

Des élèves et membres du personnel s’impliquent dans le milieu 

Des élèves de l’école Saint-Cœur-de-Marie de Baie-Comeau  
bricolent pour une bonne cause à l’approche de Noël 

 

Plus d’une cinquantaine d’élèves de l’école Saint-Cœur-de-Marie 
ont mis leurs talents artistiques à profit pour une bonne cause, 
l’automne dernier, alors qu’ils ont réalisé des bricolages de Noël 
destinés à égayer l’environnement des personnes âgées du CHSLD 
N.A.-Labrie et de l’hôpital Le Royer pendant la période des Fêtes. 
 

C’est à la suite d’une idée de la vice-présidente du conseil 
d’administration de la Fondation de la santé et des services sociaux 
de Manicouagan, le Dre Hélène Milot, que la directrice par intérim 
de l’organisme, Mme Chantal Asselin, a fait des démarches auprès 
de la direction de l’école afin de recruter des artistes et 
philanthropes en herbe désireux de relever le défi de mettre de la 
vie et de la couleur sur les étages gériatriques à l’approche de Noël.  
 

C’est donc avec le plus grand sérieux que les élèves de maternelle de Mme Amélie Gervais, de Mme Julie Bernier et 
de la stagiaire Vanessa Boissonneault-Franck, ceux de la classe d’enseignement personnalisé de Mme Mathilde 
Ouellet et les élèves de deuxième année de Mme Brigitte Guy et de la stagiaire Rose Marquis ont usé de leurs talents 
artistiques pour réaliser des bricolages qui sauraient égayer le quotidien des personnes âgées pendant la période des 
Fêtes.  « Les résidents de N.A-Labrie, de même que les personnes âgées de l’hôpital Le Royer ont accueilli avec 
grande joie ces œuvres d’art », souligne la directrice générale par intérim de la Fondation de la santé et des services 
sociaux de Manicouagan, Mme Chantal Asselin, qui espère d’ailleurs pouvoir répéter le projet l’an prochain. Forts 
du succès de l’activité et de l’accueil reçu pour leurs bricolages, les élèves ont finalement décidé de répéter 
l’expérience pour la St-Valentin et pour la fête de Pâques, qui approche à grands pas. 
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Les finissants de l’école St-Luc de Forestville initiés à la pêche blanche 
 

Les élèves de sixième année de l’école St-Luc ont été initiés à la 
pêche blanche, le 9 février dernier, dans le cadre d’une journée 
inoubliable organisée et animée par la Zec de Forestville sur le site 
du lac Sterling.  
 

C’est dans le cadre de l’événement Pêche en herbe que les élèves 
des classes de Mmes Marie-Anne Tremblay et Annick St-Pierre 
ont ainsi pu se familiariser avec la pêche hivernale sous la 
supervision de onze parents-accompagnateurs et cinq membres de 
la Zec de Forestville. 
 

Au total, les apprentis pêcheurs ont mis la main sur 15 truites lors de cette journée d’initiation qui leur a valu un 
certificat « Pêche en herbe », qui leur tiendra lieu de permis de pêche jusqu’à l’âge de 18 ans. Chaque participant a 
également reçu une brimbale pour la pêche sur la glace ainsi qu’un prix de participation sous la forme d’un chèque-
cadeau des restaurants Subway offert par l’école St-Luc. Couronnée pour la plus grosse 
prise de la journée, Laurie Laprise a par ailleurs mis la main sur un chèque-cadeau 
échangeable chez Pronature de Forestville pendant que Théo Bouchard recevait une 
boîte d’hameçons pour souligner la plus petite prise de la journée.  
 

Remerciements 
Heureux de cette journée plein air aussi instructive qu’amusante, les finissants de 
l’école St-Luc se joignent à leurs enseignantes pour remercier les principaux 
partenaires de cette activité inoubliable, soit la Zec de Forestville, le magasin Pronature 
Patrice L’Heureux de Forestville, le ministère de l’Environnement, de la Lutte contre 
les changements climatiques, de la Faune et des Parcs, la Fondation Héritage faune, la 
Bourse Relève et la direction de l’école St-Luc de Forestville.  

Une chorale ambulante pour répandre la magie de Noël à Baie-Trinité 
 

Le 20 décembre dernier, les élèves de l’école St-Joseph de Baie-
Trinité ont semé la joie aux quatre coins de leur municipalité, 
alors qu’ils ont uni leur voix dans le cadre d’une chorale de Noël 
ambulante. C’est d’abord devant une vingtaine de personnes 
réunies à la chapelle des Îlets Caribou que les élèves du premier 
cycle ont interprété deux comptines avant que les élèves de 
première à sixième année enchaînent avec l’interprétation de trois 
chants classiques du temps des Fêtes. La chorale s’est par la suite 
déplacée vers le Dépanneur Steve Gagné, où une quarantaine de 
personnes s’étaient réunies pour entendre leur prestation, avant 
de terminer le tout en beauté à la résidence de personnes âgées du 
village où ils ont également profité de l’occasion pour distribuer 
des cartes de Noël aux résidents.  
 

Qualifiant l’expérience d’extraordinaire pour les jeunes, les enseignantes qui accompagnaient les élèves se sont 
dites agréablement surprises de la magnifique participation de la population, qui s’est déplacée en grand nombre 
pour écouter et encourager les élèves. Elles tiennent par ailleurs à féliciter les jeunes pour leur participation et 
leur implication dans ce projet. Merci finalement à Mme Liette Girard, qui a permis que la prestation à la 
chapelle, initialement prévue à l’extérieur, puisse se dérouler à l’intérieur de ce bâtiment patrimonial, créant 
ainsi un moment magique, à M. Steve Gagné d’avoir permis que les élèves se produisent devant son dépanneur 
ainsi qu’à Mme Linda de la résidence pour aînés de son accueil et des surprises offertes aux élèves.  

Nos écoles en action ! 
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Une troisième édition de la Coupe de la Péninsule  
sous un soleil radieux et dans un décor enchanteur 

 

C’est sous un magnifique soleil et dans un décor enchanteur que s’est 
déroulée, le 6 octobre dernier, la troisième édition de la Coupe de la 
Péninsule, un événement sportif amical et convivial auquel ont assisté une 
centaine de parents et de grands-parents venus encourager les élèves sur le 
site du Parc Nature de Pointe-aux-Outardes.  
 

Mise sur pied par les enseignants d’éducation physique Maxime Thibault, 
Marc-Antoine Roy, Naomi P. Berthelot et Diana Desbiens-Imbeault, la 
Coupe de la Péninsule est une rencontre amicale de cross-country 
regroupant l’ensemble des quelque 340 élèves de la maternelle à la 
sixième année des écoles Sainte-Marie de Ragueneau, Richard de Chute-aux-Outardes, Les Dunes de Pointe-aux-
Outardes et La Marée de Pointe-Lebel.  
 

Au-delà de la performance sportive, l’événement, qui a pris naissance en 2021 au sortir de la pandémie, vise 
davantage le plaisir, la persévérance et le dépassement de soi. Pour la première fois cette année, des bannières avaient 
d’ailleurs été créées afin de souligner les écoles qui se démarqueraient particulièrement pour leur persévérance, leur 
esprit d’équipe et leur engagement.  
 

Au terme d’un échauffement collectif, les élèves ont tour à tour pris le départ de courses d’une distance de 600 
mètres, 1 km et 2 km selon leur catégorie d’âge. Afin de souligner leur magnifique participation, tous les athlètes ont 
reçu un ruban en plus de se voir offrir une collation distribuée par les directrices des quatre écoles, Mmes Annie 
Talbot et Geneviève Lévesque, auxquelles s’est jointe la directrice du Centre de services scolaire de l’Estuaire,    
Mme Nadine Desrosiers.  
 

La Coupe de la Péninsule 
Outre les points décernés pour les cinq premiers athlètes ayant 
franchi le fil d’arrivée lors de chacun des départs, les 
organisateurs ont observé, tout au long de l’activité, 
l’application des valeurs de persévérance, d’esprit d’équipe, 
d’entraide et de respect pour finalement couronner les gagnants 
de la troisième Coupe de la Péninsule, remise cette année à 
l’école Les Dunes de Pointe-aux-Outardes, qui avait également 
remporté le précieux trophée en 2021.  
 
L’école Sainte-Marie de Ragueneau a quant à elle vu la persévérance de ses élèves être soulignée par la remise de la 
bannière dans cette catégorie pendant que l’école Richard méritait la bannière de l’esprit sportif et l’école La Marée 
celle de l’engagement.  
 

 
 
 
 
 

 
 

Rendez-vous à Ragueneau l’an prochain 
Après Pointe-Lebel en 2021, Chute-aux-Outardes l’an dernier et 
Pointe-aux-Outardes cette année, c’est à Ragueneau que se déroulera 
la quatrième édition de la Coupe de la Péninsule, à l’automne 2024. 
 

Merci au Parc Nature de Pointe-aux-Outardes 
Les organisateurs de la Coupe de la Péninsule tiennent à remercier chaleureusement l’équipe du Parc Nature de 
Pointe-aux-Outardes pour son accueil légendaire et sa collaboration exemplaire tout au long de l’événement dans le 
cadre duquel le site avait été entièrement fermé pour assurer la sécurité des participants et des spectateurs.  
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Une activité de la rentrée qui joint l’utile à l’agréable 
 à l’école La Marée de Pointe-Lebel 

 

La rentrée scolaire fut soulignée de belle façon à l’école La Marée de Pointe-Lebel alors 
que tous les élèves se sont rendus à la Ferme Manicouagan en autobus, le 8 septembre 
dernier, pour y cueillir eux-mêmes le maïs qui serait servi lors d’un dîner d’accueil à 
l’école auquel les parents étaient invités quelques heures plus tard.  
 

Sur place, les élèves ont par ailleurs pu déguster une variété de délicieux légumes 
cultivés dans les champs des sympathiques propriétaires.  

L’école St-Joseph de Tadoussac et le CFP de l’Estuaire signent  
un pacte de l’amitié avec la communauté française d’Ansac-sur-Vienne 

 

Le 15 septembre dernier à l’occasion d’une cérémonie protocolaire à laquelle 
ont assisté plusieurs élus nord-côtiers et une imposante délégation française de 
près de 70 personnes, la directrice de l’école St-Joseph de Tadoussac,         
Mme Marie-Chantal Dufour, et le directeur du CFP de l’Estuaire, M. Michel 
Savard, ont procédé à la signature d’un pacte de l’amitié visant à favoriser un 
lieu d’échanges privilégiés aux chapitres culturel, institutionnel, scolaire et 
touristique.  
 

Pour l’école St-Joseph, la signature de ce pacte se voulait un moyen 
d’officialiser les échanges avec l’école d’Ansac-sur-Vienne. Pour l’instant, la 
directrice de l’école souligne que ces échanges consistent en une 
correspondance pouvant, par exemple, donner lieu à des envois de photos 
illustrant la vie en classe des deux milieux, des échanges entre les enseignants 
des deux communautés et des rencontres virtuelles entre les classes. Bien que 
rien ne soit attaché à ce moment-ci, Mme Dufour ajoute que les correspondances pourraient même un jour donner 
lieu à une visite.  
 

Du côté du CFP de l’Estuaire, les jours qui ont suivi la signature du 
pacte de l’amitié ont donné lieu à une visite sur le terrain qui se 
préparait depuis plusieurs mois. En compagnie d’une délégation 
composée de deux maires impliqués dans le développement de 
l’éducation dans leur milieu, un directeur de centre de formation, une 
conseillère pédagogique et une adjointe à la direction d’un centre de 
formation, le directeur de l’établissement, M. Michel Savard, a 
notamment visité les différents plateaux de formation et ateliers du 
CFP de l’Estuaire à Baie-Comeau et à Forestville, le chantier école des 
programmes de formation en foresterie et le Centre sylvicole de 
Forestville. Des rencontres avec deux partenaires du milieu forestier 
avec qui nous travaillons pour développer de la formation adaptée aux besoins du marché du travail, soit Produits 
forestiers RÉSOLU et Boiscao, étaient aussi à l’ordre du jour.  
 

Le but de ces trois journées d’échanges était de créer des maillages et de travailler sur un partage et un transfert 
d’expertise. La collaboration en est actuellement à ses premiers balbutiements, mais les représentants des deux pays 
envisagent de travailler sur une formule de stage d’enrichissement qui pourrait éventuellement être offerte aux 
élèves des côtés de l’océan.  

Photo: Journal Haute-Côte-Nord 
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Une randonnée de vélo mémorable  
pour des élèves de l’école Saint-Joseph de Baie-Trinité 

 

Les élèves de quatrième à sixième année de l’école Saint-Joseph de             
Baie-Trinité ont vécu une expérience aussi enrichissante que mémorable, le 30 
octobre dernier, alors qu’ils ont concrétisé l’événement « À l’assaut de l’Anse 
aux Bouleaux », une randonnée de vélo de 9 kilomètres pour laquelle ils se 
préparaient depuis le début de l’année scolaire.  
 

Initiée et supervisée par l’enseignante d’éducation physique Gabriela Basantes, 
cette activité a notamment permis aux élèves de développer leur endurance, 
mais aussi d’apprendre à se déplacer en peloton tout en travaillant la 
persévérance et le travail d’équipe. Rendue possible grâce à la mobilisation de 
plusieurs bénévoles, l’activité du 30 octobre était même supervisée par une 
équipe d’ambulanciers qui ont accompagné les élèves tout au long du parcours 
afin de s’assurer que tout se passe bien.  
 

L’équipe-école tient à accorder une mention spéciale à Alicia Murray, 
qui a remporté le prix de la course d’endurance de la montagne, ainsi 
qu’à Edward Murray, qui a été choisi par ses pairs comme le 
participant ayant le meilleur esprit sportif. Les enseignantes tiennent 
par ailleurs à féliciter tous les élèves pour leurs magnifiques efforts et 
à remercier Mme Gabriela pour avoir initié cette expérience 
extraordinaire. Merci également à tous les bénévoles et aux personnes 
qui ont encouragé les élèves tout au long du parcours et de la 
préparation du projet. 

Des élèves de l’école Richard de Chute-aux-Outardes  
s’impliquent dans le projet de revitalisation de la cour d’école 

 

Les élèves de deuxième année de la classe de Mme Audrey Gagné de 
l’école Richard ont travaillé fort, l’automne dernier, afin de faire leur part 
pour la revitalisation de leur cour de récréation. Désireux de s’impliquer 
pour la concrétisation de ce projet, ils ont relevé leurs manches et fabriqué 
des cartes de Noël qu’ils ont par la suite vendues afin de récolter des sous 
pour le projet de la cour d’école.  
 

Avec le support de leur enseignante et de parents-bénévoles, les huit élèves 
de deuxième année ont d’abord fabriqué à la main une première quantité de 
cartes avant de faire appel au conseiller pédagogique Marc-André 
Boulianne-Roussel pour leur apprendre à utiliser le logiciel de création 
Canva dans le but de créer des cartes arborant cette fois des images créées 
de façon numérique. Une fois les cartes réalisées, les élèves ont eu l’idée de 
pratiquer et enregistrer une chanson et de mettre leur village en valeur grâce 

à des photos qu’ils ont intégrées dans une présentation PowerPoint et qu’ils ont pu rendre disponibles pour les gens 
qui recevraient l’une de leurs cartes à l’aide d’un code QR inséré à l’intérieur de celle-ci. 
 

Très impliqués dans les différentes étapes du projet, qui s’est déroulé du début 
du mois d’octobre jusqu’à la mi-décembre, les élèves ont développé plusieurs 
habiletés par le biais de ce projet leur ayant également permis de faire des arts 
plastiques, mais aussi des mathématiques, du français, de l’informatique et même 
de l’univers social grâce au volet sur la mise en valeur de leur village. Selon 
l’enseignante, le projet a également permis aux élèves de se familiariser avec 
l’entraide, la persévérance et la coopération tout en développant un immense 
sentiment de fierté, mais en accroissant aussi leur sentiment d’appartenance à 
l’école et à leur communauté. Les participants ont également développé des 
valeurs et des compétences comme la créativité, l’esprit d’équipe, l’organisation 
et l’autonomie.  
 

Au total, ce sont 177 cartes qui ont été vendues, alors que 23 cartes ont généreusement été offertes par les élèves à 
des personnes seules à l’approche de Noël. 
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La Grande récompense du Grand défi Pierre Lavoie  
de passage à l’école Saint-Luc de Forestville 

 

Les élèves et le personnel de l’école Saint-Luc de Forestville ont 
eu droit à un avant-midi festif et animé, le 21 septembre dernier, 
lors du passage d’une délégation du Grand défi Pierre Lavoie 
venue leur faire vivre la formule renouvelée de la Grande 
récompense, qui fait suite au 
Défi des Cubes énergie tenu en 
mai dernier et dont le principal 
objectif est de bouger dans le 
plaisir.  
 

En plus de se voir remettre 
chacun une paire d’espadrilles 
et des chaussettes aux couleurs 

du Grand défi, les élèves ont notamment eu droit à un spectacle participatif animé 
par de dynamiques musiciens du groupe Samajam. Basé sur la formule de la 
zumba, ce volet de l’activité encourageant la participation a permis aux élèves de 
se dégourdir et de s’amuser en faisant des percussions avec leur corps, des 
baguettes et des tubes de couleur. Danse, musique, maquillage, mascotte, 
prise de photos et une impressionnante variété de jeux et de matériel 
ludiques étaient par la suite au menu de la récré survoltée.  
 

Déterminant les gagnants par un tirage au sort parmi toutes les écoles 
participant au Défi des Cubes énergie, la Grande récompense effectue une 
tournée des 17 régions du Québec afin de divertir petits et grands et de 
favoriser les saines habitudes de vie.  

Une semaine bien remplie pour souligner la rentrée  
à l’école Sainte-Marie de Ragueneau 

 

L’année scolaire 2023-2024 a été lancée de belle façon, à l’école Sainte-
Marie de Ragueneau où une foule d’activités ont ponctué les premiers jours 
de classe, en août dernier. D’abord accueillis par un déjeuner de la rentrée le 
lundi matin, les élèves ont eu droit aux encouragements de plusieurs 
membres de la communauté, qui avaient répondu à l’invitation de l’équipe-
école de se réunir dans le stationnement de l’établissement pour souhaiter 
une bonne rentrée aux élèves. Mercredi, l’ensemble des élèves a eu droit à un 
bar à crème glacée, alors que le jeudi, les élèves du troisième cycle se sont 
joints aux membres du Centre communautaire pour les aînés afin de cuisiner 
de la sauce à spaghetti qui serait par la suite vendue par le Centre, dans le but 
de récolter des sous destinés à l’achat de collations pour les élèves.  
 

Finalement, une trentaine de 
personnes se sont jointes aux élèves et à l’équipe-école, le vendredi               
1er septembre, pour un pique-nique tenu au quai de Ragueneau où s’est 
également déroulée une course des couleurs. Directement liée au thème de 
l’année scolaire 2023-2024, « Affiche tes couleurs », cette activité visait à 
mettre en lumière le fait que l’école Sainte-Marie est un milieu de vie et 
d’apprentissage unique et dynamique où chacun s’épanouit et vit des réussites. 
L’événement, qui a bénéficié du support de la Municipalité de Ragueneau, fut 
aussi l’occasion de prendre une photo de tous les élèves en prévision de la 
conception d’une murale qui serait affichée dans l’école.  
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Une sortie au cirque appréciée à l’école Notre-Dame-du-Sacré-Cœur 
 

Le 31 août dernier, les 82 élèves de la 2e à la 6e année de l’école Notre-Dame-du-Sacré-Cœur sont allés voir le 
cirque Éclats à La Malbaie, dans Charlevoix. C'était très impressionnant ! Les athlètes nous ont présenté un 
magnifique spectacle. Il y en avait un qui marchait sur un fil de fer. Une autre faisait des figures dans un cerceau 
aérien. Les artistes ont jonglé avec des quilles et bien d'autres numéros aussi époustouflants les uns que les autres. 
 

Merci à notre directrice et à nos enseignantes de nous avoir permis d'assister à ce merveilleux spectacle.  
 
Vos journalistes :  Léonie, Maéva, Charline, Maïka et Zack 

Un camp exploratoire pour découvrir  
la formation professionnelle pendant la semaine de relâche 

 

Constamment à la recherche de nouvelles idées afin de promouvoir 
la formation professionnelle auprès des jeunes, le CFP de l’Estuaire 
a innové, cette année, en orchestrant un camp exploratoire ayant 
permis à près d’une vingtaine de participants de découvrir sept 
programmes offerts sur notre territoire pendant quatre journées de la 
semaine de relâche.  
 

Inspiré d’une initiative semblable réalisée au Centre de services 
scolaire des Rives du Saguenay, le Camp Explo CFP de l’Estuaire 
s’adressait à l’ensemble des élèves du secondaire et de la formation 
générale des adultes du CSS de l’Estuaire. Cette activité entièrement 
gratuite a ainsi permis aux participants de découvrir les programmes 

Conduite de machinerie lourde en voirie forestière, Électricité, Électromécanique de systèmes automatisés, 
Mécanique automobile, Abattage et façonnage des bois, Forage au diamant et Soudage. 
 

Puisque certains programmes sont offerts à Forestville et d’autres à Baie-Comeau, un service de transport était 
disponible gratuitement pour les jeunes. Le repas du midi et des collations étaient également fournis aux participants 
pour les quatre jours du camp exploratoire. Chaque participant a aussi reçu une chemise de travail.  
 

Implication extraordinaire des enseignants 
La direction du CFP de l’Estuaire tient à souligner l’implication extraordinaire des enseignants, qui ont accepté de 
travailler pendant la semaine de la relâche scolaire afin de permettre aux jeunes de vivre une expérience 
enrichissante et de découvrir des programmes de formation aux perspectives prometteuses pour eux. Les 
organisateurs se réjouissent également de la réponse des jeunes, qui ont été rapides à s’inscrire en cette période de 
congé et qui ont très bien participé aux différents ateliers.  
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Le Défi 21 jours sans fumer ni vapoter de retour  
pour une quatrième édition à la Polyvalente des Berges de Bergeronnes 

 

Le Défi 21 jours sans fumer ni vapoter était de retour à la 
Polyvalente des Berges, cet automne, alors qu’une douzaine 
d’élèves de 4e et 5e secondaire ont participé à cette quatrième 
édition dont l’échéance a dû être reportée en raison des journées 
de grève qui ont affecté le calendrier scolaire. 
 

Le Défi 21 jours sans fumer ni vapoter est une initiative de la 
technicienne en éducation spécialisée Claire Therrien qui 
souhaite, par le biais de ce projet, supporter et outiller les élèves 
aux prises avec une dépendance aux produits du tabac ou de 
vapotage. Lors de chacune des journées de classe où ils 
s’abstiennent de fumer, les participants reçoivent un macaron 
autocollant qu’ils peuvent apposer sur un tableau de motivation 
installé bien en vue dans l’école. 

 

Des outils et des privilèges 
Tout au long du Défi, les élèves participants ont droit à différents privilèges comme un accès exclusif au local jeunesse 
Beach Claire où ils ont entre autres accès à des collations spécialement préparées pour eux. Un midi par semaine, les 
participants ont également accès à des ateliers animés par des intervenantes du CISSS de la Côte-Nord sur des sujets 
variés tels que l’anxiété, la motivation ou des questions liées à leur santé. Des ateliers de cuisine de recettes simples et 
sans cuisson font également partie du programme du Défi.  
 

Les participants disposent aussi d’un journal de bord à l’intérieur duquel ils peuvent noter leurs défis et leurs réflexions 
de façon confidentielle en plus de leur fournir des ressources, des trucs et des astuces dans leur cheminement vers des 
habitudes de vie plus saines.  
 

Depuis la deuxième édition, les élèves participants reçoivent un chandail à l’effigie du Défi. Le logo a d’ailleurs été 
renouvelé, cette année, grâce à l’implication de l’enseignante Marie-Joëlle Hadd, qui signe l’œuvre apposée sur le 
devant de ce chandail que les jeunes peuvent porter en remplacement du demi-uniforme de la polyvalente, un privilège 
qui est cependant perdu dès qu’ils fument ou vapotent à l’école pendant un jour de classe.  
 

Une belle participation et un excellent taux de réussite 
L’instigatrice du Défi, Claire Therrien se réjouit de la participation active des élèves à chaque année. En plus des 
participants, quelques jeunes, qui sont pour leur part non-fumeurs, s’impliquent également comme pairs aidants afin 
d’aider leurs amis à maintenir leurs bonnes habitudes de délaisser la vapoteuse, même en dehors du milieu scolaire. 
Chaque année, les participants au Défi 21 jours qui réussissent à ne pas fumer ni vapoter pendant les jours de classe 
ciblés ont droit à une activité récompense. 

Un premier diplômé en Soudage du SAE de l’Estuaire intègre le marché du travail 
 

Le Service aux entreprises (SAE) de l’Estuaire était heureux de souligner, en 
novembre dernier, la diplomation d’un premier finissant de sa formation en Soudage 
semi-automatique GMAW et FCAW, une attestation d’études professionnelle (AEP) 
qu’il est possible d’intégrer sur une base mensuelle. 
 

Originaire de Pessamit, Patrice Nanipou a débuté sa formation en Soudage semi-
automatique le 27 mars 2023. Après la formation théorique, il a amorcé un stage chez 
Usinage Côte-Nord le 23 octobre après quoi il a eu le plaisir d’être embauché pour 
débuter sa carrière de soudeur au sein de cette entreprise, qui l’a même aidé à trouver 
un logement à Baie-Comeau. 
 

La formation 
D’une durée de 660 heures, l’AEP en Soudage semi-automatique GMAW et FCAW 
est offerte au SAE de l’Estuaire en enseignement individualisé. Ainsi, chaque étudiant 
chemine à son rythme et il est possible d’intégrer la formation le premier lundi de 
chaque mois. Il n’est par ailleurs pas nécessaire d’avoir des connaissances en soudure 
pour joindre le groupe de l’enseignant David Lagacé. La formation est offerte du 
lundi au jeudi, alors que le vendredi est réservé aux examens et autres évaluations. 
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Une première cohorte en francisation pour débutants  
offerte à distance par le CEA de l’Estuaire 

 

Partenaire du gouvernement du Québec dans le déploiement des 
services d’apprentissage du français, le Centre d’éducation des 
adultes (CEA) de l’Estuaire a dispensé, l’automne dernier, une 
première cohorte en francisation pour débutants, exclusivement 
offerte à distance dans une formule d’apprentissage à plein temps. 
 

Amorcée le 4 décembre, cette cohorte de francisation regroupait une 
dizaine de personnes, majoritairement des femmes pour la plupart 
installées dans la grande région de Montréal, qui en étaient à leurs 
débuts dans l’apprentissage de la langue française. Originaires de 
pays tels que la Moldavie, le Mexique, la Corée du Sud, la Syrie, la 
Turquie, l’Iran et le Malawi, elles ont été référées au CEA de 
l’Estuaire par le gouvernement du Québec à la suite de leur 
inscription sur la plateforme d’accès unique à l’apprentissage du français lancée le 1er juin dernier.  
 

La formation était basée sur le programme de francisation du ministère de l’Éducation du Québec. Au terme d’un 
premier 50 heures de formation, l’objectif était que les apprenantes soient en mesure de se présenter, de nommer 
leurs coordonnées et de remplir un formulaire simple. Elles devaient également réussir un examen oral pour passer 
au niveau suivant d’apprentissage de la langue.  
 

Le Centre d’éducation des adultes de l’Estuaire était alors le seul au Québec à offrir la formation de niveau débutant 
à distance et tout s’est très bien déroulé.  

Septième édition du mini-colloque  
« Rendez-vous avec ta persévérance scolaire » 

 

Le mini-colloque « Rendez-vous avec TA persévérance scolaire » était de retour en Haute-Côte-Nord pour une 
septième édition, le 28 novembre à la Polyvalente des Berges de Bergeronnes et le lendemain à la Polyvalente des 
Rivières de Forestville.  
 

Chapeauté par le Carrefour jeunesse-emploi de la Haute-Côte-Nord, le mini-colloque est organisé par le Comité de 
la persévérance scolaire HCN. Il a pour objectif de faire vivre aux participants une expérience calquée sur ce qu’ils 
vivront après le secondaire s’ils assistent à un colloque de formation tout en leur permettant d’explorer différents 
facteurs personnels et déterminants de la persévérance scolaire qui leur démontreront qu’ils ont du pouvoir sur leur 
réussite. « En persévérance scolaire, le but n’est pas de parvenir aux mêmes objectifs que les autres, mais bien de 
réussir ses propres défis et rêves », soulignent les organisateurs. 
 

Au total, plus de 275 jeunes de troisième à cinquième secondaire ainsi que du programme FMS ont participé à deux 
des huit ateliers à l’ordre du jour. 
 

Dans chacune des deux écoles, une douzaine d’animateurs, principalement issus des milieux de la santé et de 
l’éducation, ont accompagné les élèves et les organisateurs dans la réalisation d’ateliers abordant des thèmes tels 
que la connaissance de soi, la motivation, les aspirations, l’alimentation et l’importance de déjeuner, le 
développement durable, l’estime de soi ainsi que l’importance de prendre sa place et d’exprimer son inconfort face 
à une situation. Un jeu d’évasion abordant les émotions, le stress, l’anxiété, la bienveillance et la santé mentale, un 
jeu de Serpents et échelles visant à démystifier les mythes et réalités sur la sexualité, une séance de yoga, un atelier 
d’expression corporelle ainsi qu’un atelier d’expression dramatique sous la forme d’un jeu de rôles étaient 
également au nombre des ateliers d’une heure chacun que les jeunes pouvaient choisir.   
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Des amateurs d’improvisation se perfectionnent avec des pros de la LNI 
 

Six élèves de l’école secondaire Serge-Bouchard et 25 
représentants de la Polyvalente des Baies ont eu l’immense 
chance, le 18 septembre dernier, de prendre part à des ateliers 
de perfectionnement sur l’improvisation en compagnie de 
Matthew Monty, Mathieu Lepage et Joëlle Paré-Beaulieu du 
Théâtre de la Ligue nationale d’improvisation (LNI). Initiée 
par Anne-Marie Villeneuve, Herman-Carl Gravel et André 
Larocque et rendue possible grâce à la collaboration du Centre 
des arts de Baie-Comeau, cette activité de perfectionnement a 
permis aux jeunes adeptes d’improvisation de pratiquer et 
améliorer différentes techniques de jeu pendant deux heures 
dans chacune des deux écoles.  

Le CFP de l’Estuaire participe  
à l’offensive de formation en construction 

 

Dans la foulée de l’annonce faite le 30 octobre par le gouvernement du 
Québec, qui souhaite faciliter la formation de 4 000 à 5 000 personnes 
additionnelles pour qu’elles occupent des métiers en forte demande sur 
les chantiers de construction, le CFP de l’Estuaire a débuté, au début de 
l’année 2024, des formations de courte durée en Charpenterie-menuiserie 
et Conduite d’engins de chantier.  
 

Ayant démontré son intérêt pour ces deux formations, le CFP de 
l’Estuaire s’est vu consentir deux premières cohortes dans chacun des 
deux programmes. D’une durée de 700 heures et moins s’étalant sur une 
période de quatre à six mois, ces nouvelles formations de courte durée 
mèneront les candidats vers une attestation d’études professionnelles. 

 

Ce sont finalement 22 personnes qui ont amorcé, le 22 janvier dernier, 
la formation en Charpenterie-menuiserie, alors que 24 candidats ont 
débuté, le 29 janvier, la formation en Conduite d’engins de chantier.  
 
Tel qu’annoncé en conférence de presse par le premier ministre 
François Legault, les étudiants inscrits à ces nouvelles formations 
reçoivent un soutien financier de 750 $ par semaine durant leur 
parcours.  

Une conférence des plus inspirantes de Geneviève Everell  
pour les élèves en adaptation scolaire 

 

De passage à Baie-Comeau en octobre dernier pour la présentation d’un 
souper-bénéfice au profit de la maison des jeunes La Relève, Geneviève 
Everell, mieux connue sous le nom de Miss Sushi à la maison, a profité 
de son passage en sol nord-côtier pour présenter une touchante 
conférence dans deux écoles secondaires.  
 

Elle-même dotée d’un parcours des plus atypiques, la sympathique 
femme d’affaires a livré sans prétention et de façon ludique son parcours 
à près de 150 élèves, principalement issus de groupes d’adaptation 
scolaire. Convaincue que tout le monde peut réussir dans la vie, 
Geneviève Everell a martelé auprès de son auditoire que « ce n’est pas 
parce que tu viens d’un milieu tout croche que ça pave ta route pour la 
vie ». Se basant sur son propre exemple, elle a lancé un message clair aux 
élèves présents : « Peu importe ce que vous avez envie de faire dans la 
vie, vous êtes capables d’y arriver! ».  
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CHLC, La radio des hits de passage à l’ESSB 
 

Dans le cadre de son projet de relance de la radio étudiante, 
l’école secondaire Serge-Bouchard a eu la chance d’accueillir, le 
13 septembre dernier, l’équipe de CHLC, la radio des hits, qui a 
diffusé son émission du midi en direct de la cafétéria de l’école.  
 

Amorcée au printemps 2022, la relance de la radio étudiante à 
l’école secondaire Serge-Bouchard progresse lentement, mais 
sûrement alors qu’un petit groupe d’élèves assure notamment la 
diffusion de musique dans une formule parascolaire, 
principalement sur l’heure du midi. 
 

Souhaitant intéresser les élèves aux différents aspects de la 
radio, l’ESSB est en pourparlers avec la direction de la station 
CHLC afin de développer une collaboration qui pourrait, par 

exemple, permettre la tenue d’ateliers afin d’outiller les jeunes pour en faire de meilleurs animateurs plutôt que 
simplement des DJ. Lors de leur passage pour une diffusion en direct, les animateurs Sébastien Langlois et Julien 
Tremblay, un ancien élève de l’ESSB, ont notamment accueilli différents invités dont le directeur de l’école, M. 
Steve Ahern, afin de parler des activités de l’école. 

La Foulée des Baies toujours aussi populaire 
 

Forte du succès remporté par l’événement l’an dernier, 
alors qu’elle en assumait l’organisation pour la toute 
première fois, la Polyvalente des Baies se réjouit que 
l’événement sportif automnal par excellence aujourd’hui 
connu sous l’appellation de Foulée des Baies ait poursuivi 
sur sa lancée, le 1er octobre dernier.  
 

Désireuse de faire bouger les familles dans une ambiance 
festive et amicale tout en favorisant la promotion et 
l’adoption de saines habitudes de vie chez ses élèves et la 
population, la Polyvalente des Baies a une fois de plus 
réussi son pari, en réunissant pas moins de 375 marcheurs 
et coureurs de tous âges pour des parcours de distances 
variées.  
 

Bénéficiant d’une température idéale pour ce genre d’événement, le comité organisateur, avec en tête l’enseignant 
d’éducation physique François Garneau, a pu dire mission accomplie, alors que l’événement fut couronné d’un 
incontestable succès. Cette deuxième édition a par ailleurs permis de générer des profits de plus de 2 000 $ qui ont 
été réinvestis dans les activités sportives de l’école.  

Notre CFP en vedette lors du colloque de l’Institut national des Mines 
 

Le directeur du CFP de l’Estuaire, M. Michel Savard, faisait partie, le 8 novembre 
dernier, d’un panel d’experts mis sur pied à l’occasion de la huitième édition du 
colloque annuel de l’Institut national des Mines du Québec qui se déroulait sous le 
thème « Former pour développer le futur minier ». 
 

Tenu à Sept-Îles en présence de plus de 200 personnes en plus de celles participant à 
distance, ce colloque se voulait, selon la présidente-directrice générale de l’Institut des 
Mines, Mme Christine Duchesneau, un événement incontournable pour réfléchir sur 
l’évolution de la formation en s’assurant de s’arrimer sur les besoins du secteur minier 
québécois.  
 

Au sein du panel d’experts, M. Savard était invité à s’exprimer lors d’un échange 
portant sur la modernisation de la formation et l’acquisition de nouvelles compétences 
pour le succès du secteur minier québécois.  
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Une conférence d’accueil marquante pour le personnel  
de la FP, la FGA et du Service aux entreprises 

 

Une centaine de membres du personnel du CFP, du Centre d’éducation des 
adultes et du Service aux entreprises de l’Estuaire ont assisté, le 23 août 
dernier, à une conférence aussi marquante qu’inspirante de la journaliste 
sportive Nancy Audet, une activité visant à lancer l’année scolaire 2023-2024. 
 

Dotée d’un parcours scolaire semé d’embuches, mais aussi de graves 
problèmes comportementaux et familiaux qui ont lourdement affecté sa 
motivation et son cheminement scolaires, Nancy Audet a utilisé son propre 
vécu pour faire comprendre à son auditoire l’importance d’aider les jeunes en 
difficulté et la différence qu’ils peuvent faire dans la vie de ces derniers.  
 

Prenant soin de citer l’importance qu’ont eu différents intervenants, dont 
quelques enseignants, dans son propre parcours, celle qui est aujourd’hui 
marraine de la Fondation des jeunes de la DPJ a insisté sur l’importance 
d’aider les jeunes en difficulté pas par pas pour leur permettre de bâtir leur 
confiance. « L’école, c’est le lieu où on se sent en sécurité et c’est important d’offrir aussi un environnement 
sécuritaire sur le plan émotif », a entre autres souligné Nancy Audet avant de rappeler les tristes statistiques 
indiquant que la Côte-Nord est la région du Québec avec le plus grand nombre de signalements à la DPJ, mais aussi 
celle où il y a le plus grand nombre de signalements retenus. « Les jeunes adultes amochés vont donc continuer de 
nous arriver, mais on peut faire une différence pour eux et être des modèles positifs. Merci de rester vigilants et 
merci de vous dédier aux jeunes », a lancé la touchante journaliste et autrice avant de recevoir une ovation des gens 
dans la salle, visiblement touchés par son allocution.  
 

Pour la remercier de son passage chez nous, la direction du CFP de l’Estuaire a offert à Nancy Audet une œuvre de 
l’artiste nord-côtière Rose-Marie Gallant. 

Les Journées de la persévérance scolaire  
soulignées de belle façon dans nos écoles 

 

Le 20e anniversaire des Journées de la persévérance scolaire a été souligné de belle façon dans 
plusieurs écoles de notre territoire, du 12 au 16 février dernier. 
 

C’est le cas notamment de l’école Richard, qui a reçu le support bien 
affirmé de la Municipalité de Chute-aux-Outardes pour souligner 
cette semaine privilégiée pour témoigner de l’importance de la 
persévérance scolaire et de la réussite éducative. Un lancement des 
festivités a d’ailleurs eu lieu le vendredi 9 février à l’occasion d’un 
rassemblement de tous les élèves et des amis de Grains de soleil  
Côte-Nord au gymnase. Animée par le directeur général de la 

Municipalité de Chute-aux-Outardes, M. Rick Tanguay, cette activité a 
notamment donné lieu à une allocution d’encouragement du maire de l’endroit,  
M. Christian Malouin. Félix et Olivia, de courageux élèves, ont également 
prononcé un discours sur la persévérance tout comme quelques membres du 
personnel.  

 

 

 

 

 

Suite à la 

page suivante 
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À l’école Trudel de Baie-Comeau, tous les élèves et les membres du 
personnel se sont réunis lors de la dernière journée des JPS, le 16 
février, afin de créer un immense cœur symbolique en signe de 
support à la persévérance.  
 
Plusieurs d’entre eux étaient d’ailleurs vêtus de vert pour l’occasion. 
 
 
 
 
 

À l’école Boisvert de Baie-Comeau, des activités ont  ponctué la 
semaine des JPS 2024 à tous les jours dont une Course de la 
persévérance, une collation verte bien spéciale ainsi qu’un Gala de 
la persévérance où les 
jeunes honorés ont été 
choisis par leurs pairs 
pour leur persévérance.  
 
L’école était bien 
décorée aux couleurs 
des JPS et les élèves 
étaient invités à porter 
le ruban vert.  
 
 

 
Même les employés du centre administratif du Centre de services 
scolaire de l’Estuaire se sont mobilisés dans le cadre de ce                   
20e anniversaire des JPS. Une trentaine d’employés de tous les services 
ont ainsi démontré leur appui à la persévérance scolaire et à la réussite 
éducative en portant un vêtement ou un accessoire vert à l’occasion du 
Jeudi PerséVERT, le 15 février dernier. 

 
Un salon étudiant voit le jour au Pavillon des 

Rivières du CFP et du CEA de l’Estuaire 
 

La direction des Centres de formation professionnelle et d’éducation des adultes de l’Estuaire et les intervenantes 
jeunesse du CJE de la Haute-Côte-Nord ont profité des Journées de la persévérance scolaire pour procéder, le   
16 février, en compagnie de quelques élèves et membres du personnel, à l’inauguration officielle d’un tout 
nouveau salon étudiant aménagé afin de répondre aux besoins des apprenants. 
 

Initié et piloté par les intervenantes du CJE à la suite de discussions avec les élèves, le projet vise à offrir aux 
apprenants, un lieu de rassemblement sous la forme d’un salon étudiant où il sera possible de se reposer, de faire 
de la lecture ou même de se divertir grâce à quelques jeux de société. 
 

Un local d’entreposage situé à proximité de la salle de pause a été 
libéré, réaménagé et décoré au goût du jour au cours des dernières 
semaines. « Les élèves ont été impliqués dans toutes les étapes du 
projet. Ils avaient un budget à respecter et pouvaient proposer des 
aménagements qui leur plaisaient », explique l’intervenante jeunesse 
du CJE de la Haute-Côte-Nord, Karine Vivier. 
 

Lors de l’inauguration du local, Mme Vivier a par ailleurs tenu à 
souligner le support de la direction du CFP et du CEA, qui ouvrent 
non seulement la porte de leur établissement d’enseignement au CJE, 
mais qui ont également fait confiance au projet tout en mobilisant les 
membres du personnel pour la concrétisation de celui-ci. « C’est tous 
ensemble qu’on contribue à la persévérance scolaire et la réussite 
éducative », a souligné Karine Vivier, accompagnée pour l’occasion de sa collègue Sarah-Ève Côté.  
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Encore quelques jours pour s’inscrire à la 26e édition du Défi OSEntreprendre 
  

Les élèves-entrepreneurs des quatre coins du Québec sont invités à s’inscrire à la   
26e édition du Défi OSEntreprendre, qui se déroule cette année sous la présidence 
d’honneur de Jean-François Veilleux de l’entreprise Nutra-Fruit. À l’instar de l’an 
dernier, OSEntrerprendre propose quatre volets aux participants dont 

Entrepreneuriat étudiant, Création d’entreprise, Réussite inc., qui fait rayonner des entrepreneurs ayant déjà 
participé au concours et qui sont toujours en affaires après cinq ans, de même que Faire affaire ensemble. La date 
limite de participation pour l’ensemble des volets est fixée au 12 mars 2024 à 16 h. 
 

Concrètement, un projet entrepreneurial vise à créer un produit, un service ou un événement dans le but de répondre 
à un besoin ou à une demande du milieu, à trouver une solution à une problématique ou à améliorer une situation 
pour un public cible, qui s’étend plus loin que les participants au projet eux-mêmes. 
 

Inscription en ligne simplifiée 
Les personnes ayant des questions au sujet du Défi OSEntreprendre sont invitées à visiter le site Web 
www.osentreprendre.quebec pour tous les détails. Il est possible de s’inscrire au volet Scolaire à partir du lien 
suivant : https://www.osentreprendre.quebec/portail-d-osentreprendre/  

Le Centre de services scolaire de l’Estuaire rend hommage à ses employés 
 

Le Centre de services scolaire de l’Estuaire a salué le départ à la retraite de 17 employés ainsi que les 25 années de 
service de 20 autres membres de son personnel, le 4 novembre dernier, lors d’une soirée tenue à la Polyvalente des 
Baies de Baie-Comeau. 
 

En plus de la partie protocolaire animée avec brio par le directeur de la Polyvalente des Baies, M. Ken Bouchard, et 
la directrice générale adjointe du CSS de l’Estuaire, Mme Lucie Bhérer, les quelque 115 personnes présentes à la 
soirée ont notamment eu droit à une magnifique prestation vocale offerte par Nicolas Perron, un élève de la 
Polyvalente des Rivières de Forestville. Une chorale de l’école Leventoux, sous la direction de l’enseignante de 
musique Mme Véronique Landry-Proulx, a également offert aux invités un pot-pourri tout aussi touchant que 
divertissant.  
 

Afin de clore la partie protocolaire en beauté, les cadres de service et de direction du Centre de services scolaire de 
l’Estuaire ont finalement uni leur voix au sein d’une chorale pour l’interprétation d’une chanson rendant hommage 
aux personnes fêtées sur la musique de la pièce « Ginette » de la formation québécoise Beau Dommage. 
 

Mentionnons que les personnes retraitées ont toutes reçu une toile originale de l’artiste baie-comoise Dyane Dastous 
pendant que celles célébrant 25 ans de service recevaient une montre, un symbole faisant référence au temps. 
 

Au terme de la partie protocolaire, les invités ont partagé un délicieux repas préparé par les élèves du programme de 
Cuisine du CFP de l’Estuaire, le tout servi avec efficacité et professionnalisme par des élèves bénévoles de l’école 
secondaire Serge-Bouchard.  

https://www.osentreprendre.quebec/portail-d-osentreprendre/
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Concours vidéo « Au travail, chacun a un rôle à jouer » 
 

La CNESST invite les établissements d’enseignement à promouvoir auprès des 
enseignants et des élèves, son concours vidéo destiné aux jeunes de 12 ans et plus. 
Sous le thème « Au travail, chacun a un rôle à jouer », les participants doivent 
produire une vidéo d’un maximum de deux minutes qui peut notamment prendre la 
forme d’un reportage, d’un témoignage, d’une publicité ou d’un court-métrage. 

 

 Les jeunes ont jusqu’au 17 mars pour s’inscrire et courent la chance de remporter des prix d’une valeur totale de      
5 000 $. Cliquez ici pour consulter, télécharger et partager l’affichette du concours. Il est également possible de 
visiter le site cnesst.gouv.qc.ca/concoursvideo pour des détails. 

Maintien des services éducatifs lors de l’éclipse solaire du 8 avril 
 

Tel que communiqué il y a quelques semaines par le biais d’une communication interne, un 
mémo aux parents et un communiqué de presse, le Centre de services scolaire de l’Estuaire 
rappelle que les écoles et les centres demeureront ouverts le 8 avril prochain, journée prévue 
de l’éclipse solaire. L’ensemble des activités éducatives et professionnelles se dérouleront 
donc normalement tout au long de cette journée. 
 

« En tant qu’organisation dédiée à l’éducation, nous sommes fiers de profiter de ce 
phénomène astronomique unique pour faire vivre à nos élèves une activité pédagogique et 

scientifique hors du commun », souligne la directrice générale du CSS de l’Estuaire, Mme Nadine Desrosiers. 
 

Depuis plusieurs mois, le centre de services scolaire a commandé des lunettes, qui permettront aux élèves et aux 
membres du personnel de regarder l’éclipse en toute sécurité. Au cours des prochaines semaines, des ateliers seront 
d’ailleurs offerts aux enseignants afin de les préparer à vivre cet événement de façon sécuritaire.  
 

Un enseignant passionné 
Véritable passionné d’astronomie, l’enseignant Frédéric Bénichou de l’école secondaire Serge-
Bouchard est celui qui a incité la direction du CSS de l’Estuaire à se munir de lunettes 
protectrices afin de faire de cet événement un moment unique pour les élèves. C’est d’ailleurs 
lui qui visitera les écoles qui le souhaitent afin de rencontrer les enseignants et leurs élèves en 
préparation de l’éclipse. « Il s’agit d’une occasion de faire des sciences gratuitement parce que 
l’astronomie est ce qui accroche le plus les jeunes, alors qu’elle est très peu abordée dans le 
programme », souligne Frédéric Bénichou, pour qui l’éclipse du 8 avril, même si elle ne sera 
pas totale dans notre région, représente vraiment une expérience à vivre pour les élèves.  
 

Frédéric Bénichou soutient que dans la région, puisque l’éclipse sera partielle, les gens 
constateront une très nette diminution de la luminosité et vers 15 h 30, il ne restera qu’un 
croissant de soleil. « La luminosité sera alors comparable à s’il était 18 h », explique 
l’enseignant en rappelant qu’il est très important de porter des lunettes de protection adaptées puisqu’elles filtrent 
100 % des rayons ultraviolets.  
 

Le CSS de l’Estuaire rappelle par ailleurs que plusieurs sites Internet peuvent s’avérer utiles pour s’informer 
efficacement au sujet de l’éclipse solaire du 8 avril dont ceux de l’Agence spatiale canadienne, d’Éclipse Québec et 

du gouvernement du Québec. 

Meilleurs vœux de la part du CSS de l’Estuaire 
 

Comme le veut la tradition, la directrice générale du Centre de services scolaire de 
l’Estuaire, Mme Nadine Desrosiers, a joint sa voix à celle d’un élève de l’école Marie-
Immaculée des Escoumins, le 7 décembre dernier, afin d’enregistrer les vœux des Fêtes qui 
ont été diffusés sur les ondes de CHME Rock ma vie et TVR7, les stations régionales de 
radio et de télévision de la Haute-Côte-Nord, à l’approche du temps des Fêtes.  
 

Cette année, c’est Élizabeth Mercier, une élève de sixième année, qui s’est faite la porte-
parole des élèves de notre organisation pour souhaiter une excellente année 2024 à la 
population de notre territoire. 

https://csdelestuaire.sharepoint.com/:b:/r/sites/GestionnairesCSSE/Documents%20partages/Communication/%C3%89chos%20de%20l%27Estuaire/2023-2024/Janvier%202024/11%20janvier/DC100-2184-3_CartonPromoWebConcoursVideoJeunesse_2023-09v2.pdf?csf=1&web=1&e=OZ2JSh
https://www.cnesst.gouv.qc.ca/fr/campagnes-sensibilisation-promotion/concours-video
https://www.asc-csa.gc.ca/fra/astronomie/eclipses/eclipses-solaires.asp
https://www.eclipsequebec.ca/
https://www.quebec.ca/securite-situations-urgence/urgences-sinistres-risques-naturels/quoi-faire-avant-pendant-apres-urgence-sinistre/se-preparer-eclipse-totale-8-avril-2024-quebec
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Du 18 au 22 mars, c’est le Défi Tchin-Tchin 
 

Du 18 au 22 mars, les écoles primaires de la province sont invitées à 
participer au Défi Tchin-Tchin, qui se déroule cette année sous le thème 
« La saine hydratation, une alliée de la réussite! ».  
 
Décrite comme une activité de sensibilisation qui encourage les élèves du 
préscolaire et du primaire à boire de l’eau pour accompagner leur repas du 
midi, le Défi Tchin-Tchin vise à promouvoir l’eau comme la meilleure 
boisson pour s’hydrater et prendre soin de sa santé. 
 

Le Défi Tchin-Tchin se déroule chaque année depuis 2017 lors de la 
troisième semaine du mois de mars, à l’occasion de la Semaine canadienne 
de l’eau et de la Journée mondiale de l’eau.  
 

Une foule de matériel pédagogique est disponible pour les écoles 
participantes. Il est possible de recevoir des informations et de consulter le 
matériel disponible sur le site https://soifdesante.ca/fr/ecole 

La Fondation des Transporteurs d’écoliers 
peut vous aider à réaliser vos projets 

   

La Fondation des Transporteurs d’écoliers du Québec rappelle au 
personnel des écoles primaires et secondaires de la province qu’elle peut 
venir en aide à des écoliers des quatre coins du Québec en participant à la 
réalisation de projets culturels, académiques ou sportifs permettant aux 
élèves d’améliorer leur niveau de connaissance et de performance. 

 

Désireuse de s’impliquer dans la réalisation de différents types de projets et NON strictement réservés au transport, 
la Fondation des Transporteurs d’écoliers analysera les demandes selon les critères suivants : 
 Le statut socio-économique de l’école 
 Le volet enrichissement tant personnel, culturel et éducatif du projet 
 L’implication financière du milieu (collecte de fonds, activités de financement…) 
 

Pour l’année scolaire 2023-2024, les prochaines dates d’évaluation des projets sont les suivantes et il faut compter 
environ deux semaines pour recevoir une réponse : 
• 13 mars 2024 
• 17 avril 2024 
 

Deux documents sont exigés pour faire une demande, soit le formulaire disponible sur le site de la Fondation et une 
description concise du projet sur un maximum de deux pages. 
 

Il est possible de recevoir des informations sur la Fondation des Transporteurs d’écoliers en communiquant avec 
Mme Madeleine Mailhot par courriel à l’adresse fondation@federationautobus.com ou par téléphone au 1 844 476-
8181, poste 214. Des informations sont aussi disponibles sur le site http://www.federationautobus.com/fondation. 
Finalement, il est possible d’accéder au formulaire de demande d’aide financière en cliquant sur le lien suivant   
http://www.federationautobus.com/uploads/documents/files/Fondation/Formulaire_AideFinanciere23-24(1).pdf. 

https://soifdesante.ca/fr/ecole
mailto:fondation@federationautobus.com
http://www.federationautobus.com/fondation
http://www.federationautobus.com/uploads/documents/files/Fondation/Formulaire_AideFinanciere23-24(1).pdf
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Pour paraître dans Le pointvirgule 

 

Lorsque qu’un événement ou une activité spéciale se déroule dans votre 

établissement, vous n’avez qu’à acheminer un court texte résumant l’activité 

accompagné d’une photo en version .jpg à Patricia Lavoie au service des 

communications à l’adresse suivante :  

patricia.lavoie@cssestuaire.gouv.qc.ca  

 

Pour vos commentaires ou suggestions, vous pouvez rejoindre  

Patricia Lavoie au (418) 589-0806 poste 4860. 

 

Le prochain numéro du pointvirgule 

sera disponible en mai prochain ! 

 

 

 


